

Komitee zur Verteidingung der Menschenrechte und der gewerkschaftlichen Rechte Chiles in Berlin / Alemania

## LA TERRORISTA DICTADURA FASCISTA CIVICO MILITAR DE PINOCHET DESTRUYE LA EDUCACION, LA CULTURA Y LA UNIVERSIDAD CHILENA.

Prof. Moreno Peralta /IWA

Secretario Ejecutivo Codeh-Codes Chile

Berlín/ Alemania

"El estilo y el lenguaje del autor es apasionado y duro, pues su lucha y su vida han sido apasionadas y duras. Cuando él escribe, está luchando por la liberación de su patria del fascismo, esta defendiendo sus ideas, sus convicciones, en resumen, cuando él escribe está defendiendo el sentido y el contenido de su vida". Conferencia Unesco. Paris/Francia 1977.

No hay nada más triste que escribir con el alma herida. Este ensayo lo escribo con el alma herida, pero, creo que callar desde hoy es una traición, como diría el Lic. José Martí Pérez, Maestro Libertador de la Patria Continente América Latina y el Caribe

Mi alma está herida porque destruyen al ser humano de Chile, del pueblo del General Libertador Bernardo O'Higgins Riquelme y del presidente Dr. Salvador Allende Gossens, y a su raíz etnológica la digna y heroica raza indígena Mapuche y sus tradiciones, los enemigos seculares de la Humanidad, los mercenarios del capitalismo salvaje que dirige el terrorista dictador Pinochet y su taifa de mercenarios al servicio del capital buitre foráneo.

Mi dolor de patriota chileno, de intelectual socialista, marxista, anticapitalista, antiimperialista, aunque no les guste y no lo acepten, Pinochet y sus testaferros, y aliados, es mayor aun cuando veo a casi siete años del genocidio, la causa noble y justa de mi Pueblo, su liberación está inmovilizada,



producto de mezquinos intereses. Más aún, muchos que ayer protestaron contra la dictadura cívico militar de Pinochet, hoy guardan un cómplice silencio. Pero, la historia la hacen los pueblos, esta no es una consigna más, sino que es la historia verdadera. Por lo antes dicho, mi pueblo más temprano que tarde va a poner término al proyecto terrorista capitalista salvaje que pretende imponer el dictador Pinochet por orden de la oligarquía empresarial farisea sofofa y del capital buitre foráneo, con un perverso instrumento denominado

frívolamente neoliberalismo. Cuyo objetivo es profundizar la explotación, la masificación, la mediatización, enajenación de la persona para transmutarla en un guarismo orwelliano. A este individuo no se le pide talento ni propiedad. No piensa, no discute sobrevive sin presente ni futuro

Este intelectual chileno se formó en una universidad libre, pluralista que fue orgullo no solo del pueblo de Chile, sino de Latinoamérica, por la calidad de la formación académica entregada y su servicio a la sociedad.

El proyecto del dictador Pinochet ha enmarcado a la Universidad Chilena en una concepción oscurantista, sectaria, racista y anticientífica en el marco de una educación como bien de consumo por y para el lucro. Así este neo lector que sabe leer y escribir pretende dar forma a una "universidad apolítica", en el contexto de una educación privada para los que puedan pagarla controlada por los mercachifles de la Sofofa.

Hablar de universidad "apolítica" es el colmo de la hipocresía, pues la universidad como tal, crea valores, defina conductas, y determina las características de un sector social que se incorpora de un modo o de otro a los distintos factores del poder. La universidad apolítica jamás puede significar, independencia política, neutralidad, sino otra ideología: tesis de doctorado del suscrito sobre la ideología de la universidad del Tercer Mundo / 1974.

La universidad, la educación, la cultura son patrimonio de un pueblo, no de una elite, por eso, todo intento de destrucción de ellas, es una agresión a todos los ciudadanos, a todos los intelectuales progresistas, a todos los seres humanos verdaderamente libres.

Cuando se destruyen, la educación, la cultura y la universidad, las tradiciones, los valores espirituales de un pueblo, como medio de aniquilamiento del espíritu nacional de éste como es el caso del pueblo del General Libertador Bernardo O'Higgins Riquelme y del Presidente Dr. Salvador Allende Gossens, para poder someterlo y explotarlo en mejor forma, ésta agresión se convierte en el factor más perverso y brutal del genocidio.

Durante casi siete años, los mercenarios que comanda Pinochet, por orden del imperialismo yanqui intentan la destrucción total de los valores educacionales y culturales de éste maravilloso y solidario pueblo que hasta el infausto 11 de septiembre del 73, fue **asilo contra toda forma de opresión.** 

El pueblo de Chile lucha y defiende, su universidad sus tradiciones, junto con exigir el retorno del Estado de Derecho en el marco de una nueva Constitución soberanamente sancionada por el pueblo. La defensa de estos valores nacionales es sagrada para todos los patriotas chilenos que verdaderamente queremos al Chile de Lautaro, General Libertador Bernardo O'Higgins Riquelme, Dr. Salvador Allende Gossens, Gabriela Mistral, Pablo Neruda, Vicente Huidobro Fernández, Violeta Parra, Oscar Castro, etc.

Los intelectuales progresistas que con sus obras enriquecieron y enriquecen el legado cultural, hoy defienden en Chile nuestra educación, nuestra cultura, nuestras tradiciones y nuestra universidad, y exigen una actitud solidaria y consecuente de todos los intelectuales progresistas del mundo entero. Por sus condiciones de creadores de bienes espirituales están comprometidos, obligados a luchar junto al pueblo de Chile contra los enemigos de la educación, de la cultura, de la ciencia del progreso, la fascista terrorista dictadura cívico militar de Pinochet.

El Gobierno Popular del Presidente Dr. Salvador Allende Gossens, consideró la educación, la cultura, la universidad, como armas de lucha para terminar con la dependencia económica y la enajenación a que habían sometido a nuestro Pueblo los regímenes reaccionarios de la oligarquía empresarial farisea Sofofa por orden del imperialismo yanqui.

El intelectual progresista tiene que ser un combatiente en la primera fila en la lucha por la liberación de su patria, afirmó el Dr. Allende Gossens en la Universidad del Norte/Chile, el año 1972. Hoy cuando el propósito genocida de la terrorista dictadura de Pinochet alcanza su dimensión mayor en el marco del proyecto de sometimiento total del pueblo de Chile, los intelectuales progresistas chilenos y los del mundo entero, deben multiplicar sus esfuerzos en la lucha de liberación de la Patria del Libertador Bernardo O'Higgins Riquelme, Gabriela Mistral, de Vicente Huidobro Fernández, de Pablo Neruda, Violeta Parra, etc.

La agresión a la educación, a la cultura, a la Universidad del Pueblo de Chile, por parte de la tiranía fascista de Pinochet, tiene que ser sentida y rechazada como una agresión propia por todos los intelectuales del mundo entero. Ellos están conscientes de la significación que tiene la victoria del Pueblo de Chile, no han descansado un momento en su lucha contra la barbarie terrorista de Pinochet. Ellos creadores de valores espirituales saben lo que significa en el terreno educacional y cultural el genocidio chileno, para muchos es una imagen terrible de lo que puede ser su destino futuro.

La fuerza liberadora del Pueblo de Chile nace de la convicción de ese pueblo forjado en la lucha continua desde la colonia española pasando después por el imperialismo inglés y finalmente estadounidense en defensa del derecho de vivir en su propia patria sintiéndose dueño de su propio destino.

La dictadura terrorista de Pinochet no ha podido aplastar el espíritu indómito de este pueblo. Este ha transformado el odio en energía creadora, en fuerza combatiente en la lucha sostenida diariamente contra la terrorista dictadura de marras.

"La universidad es patrimonio de un pueblo, no de una elite, pero para llegar a ser pueblo, hay que sentirse pueblo, hay que saber lo que el pueblo quiere y necesita" Dr. Guevara de la Serna

La educación en general y en especial la educación universitaria para el Presidente de Chile Dr. Allende Gossens debían estar enmarcadas en un profundo amor a la Patria y en un espíritu de solidaridad hacia

todos los pueblos oprimidos. La educación universitaria debe ser descentralizada y vinculada al desarrollo regional y nacional del país en el marco de la vinculación de la teoría y la práctica. Esta concepción está basada y garantizada en una relación de colaboración e igualdad entre profesor y estudiante, relación de ayuda máxima y de respeto mutuo. Solo así progresa la ciencia y la educación en especial. Una relación pasiva estudiante / profesor impide cualquier progreso científico.

¿Cuál es hoy la dramática situación de la universidad en Chile?

- A casi siete años amordazada sometida y frente a ella la dictadura fascista a puesto a un rector militar delegado, cuya tarea está dirigida a plantear el receso mental, del inalienable derecho de pensar del pueblo chileno.
- Cientos de prestigiosos intelectuales chilenos han sido obligados a ir al exilio para salvar sus vidas
- El profesor progresista es humillado, vejado por quienes se amparan en la ley de la selva, para defender su propia mediocridad, por medio del amedrentamiento y del soplonaje. A contar del infausto 11 de septiembre de 1973, en Chile desapareció la dignidad académica. Destacados profesionales, rectores como el Prof. Dr. Edgardo Enríquez Frodden, el Prof. Arquitecto Fernando castillo Velasco, el Prof. Ing. Enrique Kirberg Baltiansky, ex decanos, como el profesor Eugenio Velasco Letelier, el Profesor Manuel Sanhueza, el Prof. Héctor Muñoz Cruz, el Prof. Luis Jaramillo Pflucker, el Prof. Luis Inostroza Fernández, el Prof. Carlos Naudon de la Sotta y el Profesor Jorge Milla ,etc., son violentamente echados de sus puestos académicos por el delito de querer pensar diferente, por no aceptar ser cómplices del genocidio del Pueblo Chileno y del Pueblo Mapuche y de la destrucción de la universidad.
- Cientos de profesores, investigadores científicos, personal administrativo y de servicio son despedidos por no contar con la confianza de la dictadura fascista cívico militar: 170 profesores de la Universidad del Norte/ Chile, 60 de la Universidad Técnica y otros tantos de la Universidad de Chile, Universidad de Concepción, Universidad Austral de Valdivia, Universidad Santa María de Valparaíso, Universidad Católica de Valparaíso, suman y siguen el camino del exilio. El intelectual chileno progresista sabe que sin dignidad no se puede vivir y sin dignidad académica no se puede trabajar en la universidad.

El proyecto político, económico y social – con el maldito instrumento denominado "Neoliberalismo "- que impuso el imperialismo yanqui a través de la dictadura terrorista de marras, no es otra cosa que un sistema vertical de dominación, explotación etc. a causa de factores productivos de poder. Este enajenante proyecto necesita un sistema educacional pasivo, impositivo, elitista, rutinario, un bien de consumo por y para el lucro.

Frente a la tragedia que vive nuestro pueblo, nuestra universidad producto del proyecto económico y político y cultural que pretenden imponer los enemigos del Pueblo de Chile: la dictadura cívico militar de Pinochet y el imperialismo multifacético, muchos intelectuales progresista y organizaciones siguen perdiendo el tiempo en discusiones bizantinas que no aportan a ninguna solución. Lo que necesitamos hoy es un proyecto político para hacerle frente a la insanía política/ económica de la dictadura cívico militar.

Este ensayo seguramente parecerá muy duro, pero que otra cosa se puede hacer sino llamar las cosas por su nombre, valga la redundancia, cuando por medio está el destino de un pueblo.



He leído las declaraciones de los ignorantes neolectores, rectores militares delegados encargados de destruir la Universidad Chilena por orden del dictador de marras tan o más ignorantes que éste. Estos analfabetos hablan de la universidad sin tener idea de lo que ella significa. Pero también he leído algunas declaraciones de intelectuales y periodistas chilenos que se dicen progresistas y humanistas respecto al problema universitario chileno las que me han parecido muy débiles, oportunistas y cobardes...

La Universidad Chilena siempre he pensado, que debe ejercer dos misiones: acentúo, como criterio de valor ético y como ciencia, es decir, como una aspiración racional que exige marchar al unísono con los avances del saber humano.

La universidad no puede ejercer la ciencia por la ciencia, sino que como consciencia histórica de un pueblo debe trazar como tarea principales, políticas académicas orientadas a establecer en las mentes de los ciudadanos la infraestructura imprescindible para la transformación social y junto a esto la creación y difusión de una cultura con sentido regional y nacional, que exalte los valores de la libertad, de la dignidad, de la verdad y de la independencia, sin que éstos sean privilegios de una minoría, por el contrario es una cultura para las grandes mayorías que son las que verdaderamente crean la cultura material y espiritual de los pueblos. Con esto último quiero decir y terminar definitivamente con la falacia de la universidad neutral y apolítica, con lo que machaca por años el diario el Mercurio, oráculo de la oligarquía empresarial farisea sofofa.

Yo deseo terminar este ensayo y esta conferencia con algunas reflexiones del gran intelectual latinoamericano Prof. Andrés Bello López en su discurso de inauguración de la Universidad de Chile el 17 de Septiembre de 1843, el profesor Bello López afirmaba defendiendo la misión de la naciente Universidad Chilena, la práctica,

los resultados positivos, las mejoras sociales, es lo que principalmente espera de la Universidad el pueblo de Chile"

En el norte de Chile, la Universidad Regional del Norte, donde nació la consciencia proletaria del Pueblo Chileno iniciaba sus actividades académicas en el marco de su revolucionario desafío "estrechar la mano del obrero para unir la luz con el sudor". Esta querida universidad, obra ejemplar de la Compañía de Jesús y de la Comunidad Nortina de Arica a Coquimbo, desaparecida por la dictadura cívico militar, saqueada en sus bienes, y la restante infraestructura que quedaba en pie, con la complicidad del Opus Dei se le dio el nombre de Universidad Católica del Norte Antofagasta. La miserable ideología fascista de la dictadura cívico militar se enmarcaba en la imposición de "cambiar el nombre a las cosas para mostrar que éstas cambian". El espíritu de la insigne poetisa profesora Gabriela Mistral, Premio Nobel de Literatura acentuaba: "Ni el escritor, ni el artista, ni el sabio, ni el estudiante, pueden ampliar su misión de ensanchar las fronteras del espíritu si sobre ellos pesa la amenaza las amenazas de las fuerzas armadas del estado gendarme, que pretende dirigirles. Nuestro siglo no puede rebajarse de la libertad a la servidumbre, se sirve mejor al campesino, al indígena, al trabajador, a la mujer y al estudiante enseñándoles a ser libres, porque se les respete su dignidad"...

Con el recuerdo siempre presente del compañero Presidente Dr. Salvador Allende Gossens asesinado bestialmente por la dictadura cívico militar de Pinochet, yo deseo en el marco de mis reflexiones anteriores reiterar una vez más que para el suscrito el compañero Presidente Dr. Salvador Allende Gossens fue un ser humano un luchador social en todo y con todo. No creo que pueda encontrar otro semejante...

Permítame las autoridades de la Unesco aquí presentes, colegas y amigos de la Francia inmortal por su Revolución ciudadana que nos legara la libertad,la igualdad y la fraternidad de Latinoamérica terminar esta conferencia con unos versos del genio universal Dr. Wolfgans Goethe:

"Sé que nada me pertenece

Sino el pensamiento

Que sin grilletes

Fluye de mi alma

Y todo momento favorable

Que el destino clemente

Me permite gozar profundamente".

Con esperanza y memoria y los más sinceros agradecimientos por la solidaridad recibida por el Pueblo Alemán del Professor Alexander Von Humboldt, Dr. W. Goethe, Dr. Karl Marx, etc., reitero mi compromiso que ella la devolveré en otro pueblo que se sienta sometido por el fascismo militar y por el capitalismo salvaje.

PS. Traducción: tradujo el ensayo al idioma alemán, francés e inglés la Señora Gerda Bottcher, directora de la Revista "Latinoamérica, Un pueblo Continente"

El Prof. Moreno Peralta/ IWA, ha reiterado cada 11 de Septiembre su Conferencia en:

- La Universidad del Prof. Von Humboldt/ Facultad de Filosofía/ Berlín/ DDR
- Columbia University/ N.York/USA, por invitación del Professor Ing. Enrique Kirberg Baltiansky
- Universidad autónoma de México/ por invitación del Professor Dr. Pedro Vuskovic Bravo.
- Universidad autónoma metropolitana de México, por invitación del profesor Dr. Héctor Muñoz Cruz.
- Universidad de Lomonosov/ Moscú/URSS, por invitación de la Rectoría.
- Universidad de Bucarest/Facultad de Filosofía por invitación de la Rectoría.
- Universidad de Cracovia de la República Popular de Polonia, por invitación de la Rectoría.